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近年来，《大鱼海棠》《大圣归

来》《哪吒之魔童降世》等一部又一

部取材于古典文学的优秀国漫电影

作品问世，但《山海经》这部内藏众

多精彩故事、非常适合动漫表现的

中国古籍，却似乎一直没有被注意

到。直到近日，花费5年打造的《山

海经之再见怪兽》上映。

无论是从电影名“再见怪兽”还

是从《山海经》原著出发，如何诠释

古籍中奇珍异兽之间的故事，都应

该是这部作品的重点。先来看人

物，此次当主角昆仑医师“白泽”出

现时，不少动漫观众的第一反应是

“不够帅”。但导演黄健明解释：“他

是一个有缺点的人，他应该稍微

‘矬’一点，这样他最后逆袭才会更

真实。”确实，看完整部影片发现，

“不帅”并不等于“不用心”。创作团

队不仅还原了“龙首绿发戴角”的白

泽形象，也将《山海经》中的奇珍异

兽作为配角放进了影片，连“路人

甲”都有其出处。

再来看故事内核，该片在传统

志怪的框架下，选择了一个更为现

代的话题——心理健康。随着故事

的发展，不难看出白泽对抗的“黑

灵”，实际上是潜藏于人们内心的负

面情绪。“黑灵不能被消灭，只能被

压制。”“心底有光，无人可挡。”电影

的许多台词，都在暗示“黑灵”的真

正身份，其中涉及的校园霸凌、职场

竞争、容貌焦虑、亲人去世等现实问

题，更是让不少经历过这些心理压

力的观众感同身受。虽说后续战胜

黑灵的剧情略显老套，故事节奏方

面也有提升空间，但作为一部合家

欢电影，《山海经之再见怪兽》让孩

子们快乐看“打怪”的同时，也让成

人观众有了足够的感动和思考。传

统架构与当代社会问题的结合，则

探索出一条独特的“新国风”之路。

影片中，白泽一直在寻找战胜

黑灵的方法，最后找到了心底的

光。影片外，观众也一直在“寻光”，

盼望着更多“国漫之光”的出现。《山

海经之再见怪兽》的水准还称不上

“国漫之光”，但从片尾的彩蛋不难

看出，创作团队正准备打造“山海经

宇宙”，将更多中国传统神话融入该

系列国产动画电影作品中。

本报记者 吴旭颖
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活起来传统文化让

梅派大青衣史依弘日前
在抖音首次开出全息声演唱
会，吸引414.5万人次观看，
博得头彩的便是一段“海岛
冰轮初转腾”。好戏不厌百
回唱，今年中秋档，史依弘还
将赴国家大剧院演《贵妃醉
酒》。这出久演不衰的梅派
经典大戏，伴随着史依弘从学
艺初期的默默无闻走到繁花
似锦，一边唱着，和恩师学戏

时的一幕幕画面重又浮
现在她眼前……

战胜“黑灵”找到“光”
《山海经之再见怪兽》5年打磨近日上映

醉
“贵妃”曾比“宫女”矮

10岁入戏校之前，史依弘是体育

宫技巧班的小运动员，身体素质良好

的她，一边跟着张美娟老师学习武

旦、刀马旦，一边跟着张敏智老师学

习青衣。《贵妃醉酒》是她第一次接触

到京剧唱腔，“当时老师一哼四平调

‘海岛冰轮’我就一下子着迷了”。

戏校的老师们为了圆她登台梦，

给当时还不到1.4米的史依弘找合适

的女蟒和宫装，就连凤冠也是为小孩

子定制的。贵妃身边8个宫女都是她

的同学，每个女孩都要高出她一头，

“贵妃醉酒后本来要搭着8个宫女走

路，我怎么也搭不到她们的肩，最后

就搭在腰上”，史依弘笑着说，前两天

翻到这张演出照片，还能感受到老师

对学生的关爱。如今《贵妃醉酒》也

成了史依弘的保留剧目。

十字学唱半学期
13岁开始，史依弘走进了梅派

的艺术殿堂。为了让学生走上更广

阔的艺术道路，张美娟没有那种戏

班师傅“垄断”徒弟的旧习，而是亲

手把史依弘交给曾是梅兰芳琴师的

卢文勤，让她向这位戏曲声乐家学

习梅派青衣的唱工。

卢文勤教她的第一出戏是《玉

堂春》，先学“起解”，再学“会审”。

单就“会审”里“玉堂春含悲泪忙往

前进”十个字，她学唱了半学期。

那段日子既枯燥又难熬，虽然

只有短短十个字，史依弘的声音却

总是达不到老师的要求，唱着唱着

声音就跟着音乐一起往下掉。卢文

勤逐字逐音帮她细磨，让每个字都

能保持在同样的高度，就像一颗颗

珍珠串在线上。只有迈过了这个坎，

老师才同意继续下一段。说着说着，

史依弘眼前仿佛浮现出几十年前在

老师家里，一位老人和一个小女生，

在夕阳下一个弹琴、一个唱

曲的画面。

恩师结伴来助阵
直播间里掀起高潮的《霸王别

姬》，也有不少故事可以讲。当年，

初入上海京剧院的史依弘演出机会

尚不多，演出二团的团长问她，有个

大世界的演出想不想去，要演一个

星期。史依弘当机立断，要！还要

演《霸王别姬》。

那个舞台很小，小到上场门到

下场门都不富裕，观众也不像剧场

从头坐到尾，随时都可能离开去玩

其他项目。史依弘却很坚定：“那时

我刚刚毕业，能有这样一个演出机

会很高兴，哪怕台下没有观众我也

要去演。”

第一次登台演《霸王别姬》，观

众稀稀拉拉，史依弘却看到了3个

熟悉的身影——卢文勤、张美娟，还

有也曾教过她的许美玲，3位老人

拄着拐杖，互相搀扶着坐在台下。

哪怕只有一个观众，你也得好好对

待，这是老师们传递给史依弘最坚

定的信心。

史依弘2017年到美国大都会博

物馆演出了12场《霸王别姬》，本报

曾报道其“从大世界走向大都会”。

史依弘和京剧大家尚长荣一起拍摄

的电影《霸王别姬》也成了第一部3D

京剧电影。她感慨：“所以其实不在

于舞台大小。对于演员来说，舞台

是一个神圣的地方，只要你能够上

舞台，哪怕观众只有一两个，你也要

尽情地演唱。”带着这样的舞台哲

学，更多的精彩将会一一绽放。

本报记者 赵玥

一向神秘的《不眠之夜》上海

版，经历5个月的停演后，16日晚

在网上直播。“两元看不眠之夜”的

直播间被各路忠粉、新粉甚至新观

众挤爆，观看人数近100万人次。

继沉浸式演出后，《不眠之夜》再次

就沉浸式直播进行实验性探索。

近年来，线上演艺渐成趋势，

剧院“云剧场”、朋友圈“云演唱会”

等纷纷涌现，逐渐改变人们的观演

习惯，甚至越来越多的人还愿意为

此买单。业界认为，“云”方式为演

出行业打开更广阔的空间，可能产

生新的风口或趋势。上海文广演

艺集团的《不眠之夜》从两年前开

始各种线上尝试。16日晚，《不眠

之夜》“TIMETOWAKEUP——

我们想开了”开启了一场直播，象

征性地收费2元。

直播间里，在10余位麦金侬

卡司的带领下，观众作为闯入者和

探索者，步入探寻上海最神秘的剧

场。昏黄冗长的走廊，光怪陆离的

灯光，竹林里的双人舞，病床上的

挣扎……很快，观众就入戏原剧的

几个支线，配以剧场所没有的画外

旁白，或重温了部分演出片段和场

景，或解锁了之前尚留悬念的剧

情，或探秘了没有到访过的秘密房

间……对于整个体验过程，忠粉们

表示“比想象中的惊喜多太多”，新

人们也认为“和想象中的直播不一

样”。当中，摄影师主视角沉浸式

的镜头被一致点赞，很多人甚至提

出要给背后的幻维数码团队“加鸡

腿”——“电影般的运镜，每个切换

都如此自然”“今天的摄影太厉害，

一镜到底保证了清晰度，比眼睛还

会抓重点”。

120多分钟直播里，有讲解，

有福利，有抽奖……抖音和视频号

双平台的直播冲上了实时热搜

榜。而和沉浸式剧场不同，这场直

播的强社交属性也更为凸显，观众

纷纷通过弹幕发表观点，实时评

论，通过点赞、刷表情、打赏表达自

己的喜好。开播一小时后，《不眠

之夜》官方小程序显示访问量超过

14万人次，服务器一度因观众兑

奖购票而被挤爆，这一定程度上也

折射出线上直播对线下演出的赋

能。 本报记者 吴翔
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